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陈坚站在柳莺里酒

店那片面向西湖的夜幕

里。一眼望出去，湖水、

双塔、群山、低飞的鸟、

游动的水鸭，被深邃的

蓝紫色怀抱着。

这是陈坚特别喜欢

的时刻。

他说：“夜晚是白天

的影子，白天发生的很

多事，在夜晚也会呈现

出来。结束一天的忙

碌，此时正好可以享受

畅想的自在。”

这种心境，呈现在

他的作品中。

陈坚的个展日前在

浙江美术馆举办。

西湖的傍晚、夜色，

龙 井 山 的 茶 园 、瑞 雪

⋯⋯当陈坚那些独具风

格的水彩画作出现在面

前，你就会理解，他为何

如此喜欢傍晚的光感：

“首先是色彩的魅力，这

个时间段，天光下的山

水、树形，蕴含着饱满的

情绪，让人心静，诗意的

内容也能表现出来。”

西湖的夜色、龙井的茶园，他用水彩画出杭州的光感

陈坚的不确定与确定
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江南

如果要细说与这座城市的缘分，那要回到15年前。

当时，陈坚是中国艺术委员会的秘书长，因为一些展览的

前期筹备工作，他每年要来杭州四五次，和他回故乡青岛

的次数差不多。工作间隙，他就去逛西湖、龙井山。

成为中国美术学院的教授之后，他有了更多机会去

感受杭州的春夏秋冬，慢慢深入到江南的日常生活。除

了“一个人坐在龙井山顶看风景”，他偶尔也去建德、桐

庐、富阳等地，有时会小住几天。

南方的温润，完全不同于陈坚生活的北京。

“江南景致，不显山不露水，与北方的凛冽全然不

同，这让我感触很深。”陈坚想表达这种感触，将江南的

一切，包括空气、饮食、语境⋯⋯与自己的画作融合在一

起，于是，就有了我们在浙江美术馆看到的画中杭州。

2004年第一次来杭州开会，他在友人的安排下，住进

这家酒店。其实，在改造前的很长一段时间，酒店的设施

不是很好，但陈坚说，他一住就喜欢，因为这里面向西湖。

对住所的情感，与他对朋友的情感是一致的。“一旦

交成朋友，我不会变，除非对方变了。”正是如此，在浙江

美术馆举行的展览现场，常有陈坚的一大帮朋友来参

观，一说都是二三十年的交情。

“雪”

在浙江美术馆举行的“图式与超验——陈坚、朱塞

佩·莫迪卡双个展”刚刚结束。

2019年，陈坚在意大利办展时，结识了出生于西西里

岛的朱塞佩·莫迪卡。两位同样生长在大海边的东西方艺

术家，在艺术创作中表现出的美学特征却大不相同，在杭

州举行的这场展览也是东方诗性与西方理性的并置。

陈坚也时常回忆过去，如今，他将这种回忆放在作

品中，表现为不分春夏秋冬都漫天飞舞的“雪花”。

“每当回忆起我的过往和青春年华的时候，漫天飘

满雪花；疾风吹过，我依然站立在这个地方，仰望天空和

注视着远方。”陈坚将自己的感受，记录为这样一句话。

他说，一旦陷入回忆，总有很多东西涌起，所以，就在画

中设有诸多雪花状的留白，他给它们起名叫“雪”。

他让这些“雪”作为一个符号，飘在自己的作品中。

“这两年我笔下的任何景色，都飘满了雪花，都飞过

我的思绪。”陈坚说，就像诗人泰戈尔说过的那句“天空没

有翅膀的痕迹，但鸟儿已飞过”。他将这种感受总结为：

“色彩就是情感——我不是画色彩，而是画情感和情绪。”

帕米尔高原

很多业界的友人会觉得，投身水彩画几十年，陈坚

一直在变。

的确，在网上浏览他各个节点的大展，各不相同

——画景物、画人物、画静物，由具象到抽象。

但陈坚又保持了很多不变。比如，他会在 20 年之

中，一直画生活在帕米尔高原上的塔吉克人；在十余年之

中，一直画自己在北京望京北皋画室一带的树木与原野。

在陈坚看来，青岛与帕米尔高原，是两个极点，一低

一高，全然不同。上世纪90年代末，他跟随导师去了帕

米尔高原，“一去我就下不来了。”他说，导师的创作也是

以帕米尔高原为题材，但是同行的一大帮学生，只有他

传承了这个衣钵，其中的原因，一是条件艰苦，二是个人

的喜欢程度。

那么，到底是什么让陈坚可以在20年间，每年都来

到这片高原进行写生创作？

除了塔吉克人的善良、勇敢、吃苦耐劳，陈

坚觉得最重要的是他们人与人的相处中所

具有的人性高度，这种高度造就了他们的幸

福感、仪式感，以及相互之间的尊重。当然，

他们在劳动当中所呈现的独有样貌，也是陈

坚非常看重的。

也就是说，这片高原从地理空间到人性

高度，都达到了一个“极点”，陈坚觉得，选择

这个题材进行创作，可以容纳自己的诸多畅想。

树

帕米尔高原对陈坚的吸引，其实是“他者”的吸引。

所以，在陈坚的总结里，画人物一定是画“他”——就是

你对他的认知，提炼出他的精神性，包括他的特点、他的

职业、他的地域与时间⋯⋯

随着年龄与心境的变化，陈坚开始想表现“我”。

“画风景是画‘我’，用一句很简单的话叫：画不是风景

的风景——内心的风景。”陈坚从2010年开始，画了大量

的风景，即使在帕米尔高原，他也不忘描摹高原的雄壮。

十年树木，陈坚在北皋农场的十多年，很多树都已长

大。他在树下行走，有时候会停下来打电话。“我感觉到，

我说的话，树都能听到，树也能和我交流。有时候，我在

树旁停下来，和亲朋好友聊着最近发生的一些好与不好

的事，自己的情绪就在这个空间里面缠绕着、羁绊着。”

这十多年中，陈坚还经历了很多人生的巨变，他想

用树来表达心情。

由画海、画人，到画树，陈坚觉得有点难。这个难并

不在于如何把树画得像，而是如何通过树来表达生命和

情绪。

“你怎么把看到的风景画得苦涩一点？要有色调，

要有气氛的设定。你的气氛，自然不会为你营造，得自

己观察。”陈坚花了大量时间在研究这个问题，树木和田

野就在那里，但是如何用风景来表达情绪却很难，在他

看来，一张风景画，没有情绪，没有意境，就没有价值。

2020 年初，新冠疫情的突袭，让每个人都停下脚

步，陈坚也不例外。

海边云雾升腾，山石时隐时现，陈坚想记录这种感

觉，他发现，在大自然快速的变化中写生所呈现出的画

面，比客观写实好看，“它有意象，有些东西不确定，有想

象的空间”，是“内心的风景”——这恰好表达了当下的

陈坚那种模糊、不确定的状态。

灰度

如同未卜先知，陈坚似乎预料到了我们的聊天会涉

及“变与不变”的话题，见面之前，他在一张 A4 纸上写

下这样一段文字——

许多画家都是喜新厌旧的，一个人不断追求新的东

西，不断地变化，属于一种本能。再加上我们对事物的

认知、阅历、环境等都在发生变化，所以变化是自然而然

的。只是有一些人，可能因为惰性，或者是能力原因，还

包括外部原因，比如说市场需要一个稳定的面貌，改变

需要放弃一些东西，所以固守在原地。

对我来说，已经越过了纠结变与不变的阶段，只要

符合自己视觉认知的要求，就会发生改变。但在变化之

下，也潜藏着相对稳定的延续性。从崂山写生后的造境

到“口罩”系列的抽象表现，再到现代意象的风景，好像

一直有一个延续性，这种延续性也是自己主动选择的。

因为视觉造型能力的纯熟与对绘画基本功的把握

自如，陈坚的“变”不是刻意而为，而是“它到这个节点，

就改变了”。

水彩画是一种西方绘画的范式，它讲究造型、空间、色

彩。但同样的材料，陈坚画出了东方韵味。所以，他去国

外办展览，观众都很喜欢，他们一看就说：这是东方艺术。

“绘画的最高境界，不在于技法，而是呈现一种自己

的认知——对自然的认知，对绘画的认知，对哲学、历

史、传统文化等诸多方面的认知。”

陈坚说话，有一种天然的诗意。当他说起水彩画家

与水的关系，美好的句子排比而至。

“我和水合作，创造出人所不能及的美感，又传递了

我的存在和想法，一幅好的作品，功劳有我的一半，也有

水的一半。”在这种虔诚的合作中，陈坚创造出水彩画难

以抵达的深沉和凝重，即使以很薄的色彩，照样可以展

现厚度，这种自如，来自他多年坚韧不拔的研习。

在陈坚看来，这种厚重是一种“灰度”，它既是画面

的呈现，也有人生的态度——

“我不过分地跟着时代去跑，我也不落后。我选这

个灰色地带，里面的路很宽。我看看黑，再看看白，我知

道怎么走。”
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《龙井山的景色》

陈坚 纸上作品 水彩风景


